

Un artículo de "El Sol"

No podemos ni debemos abandonar Marruecos

Razonada impugnación de la teoría de Primo de Rivera

Madrid 6, 12 n. El Sol publica hoy el siguiente editorial que ha sido muy leído y acogido. Se recordará que la teoría del marqués de Estella, acerca del problema de Marruecos con estas palabras: «Cuenta por Gibraltar y el resto de Marruecos para lo que quieras». En el artículo que hace unos días dedicábamos a examinar la actualidad del teniente general Primo de Rivera, quedó bien claramente expuesta la fundamental dificultad que se presenta a la realización de la primera parte: «Cuenta por Gibraltar. Inglaterra no acepta esa realidad. Y nuestra política exterior, no puede fundarse en imposibilidades. Que en la segunda parte: «y el resto de Marruecos para lo que quieras». De hecho, demuestra la vacuidad de la primera parte de esta interesante fórmula. Lo que no cabe duda acerca de la segunda. En el pensamiento del marqués de Estella se ve el posible abandono de Marruecos por España al canje de Gibraltar por Ceuta. Pero conviene examinar, al menos, esa singular teoría de que la zona española de Marruecos debe ir para quien la quiera tomar. ¿Cabe que España adopte esta actitud? Desprendiéndonos de todos los argumentos sentimentales, de todas las razones históricas, y cuando se refiere a la dignidad y al prestigio internacional de España. Y sí, en el examen de este problema de abandono, sin tener en cuenta otras razones que las puramente objetivas.

instancias actuales, dada la situación de las fuerzas internacionales, ni Francia ni Inglaterra (las dos potencias interesadas en España en el problema del Norte africano) quieren desalojar a los españoles. Llegará un día—es posible—en que Francia e Inglaterra se pongan de acuerdo para exigir a España que se retire de Marruecos. Llegará ese día si nosotros queremos que llegue, si somos tan torpes o tan inconscientes que damos lugar a que los intereses de Inglaterra y Francia sean combatidos en el Mediterráneo. Mientras España advierta la importancia que su presencia en los desiertos del Mediterráneo representa, no podrá llegar ocasión tan triste para nuestra política exterior.

INTERROGACIONES ANTE BERENGUER

No conocemos suficientemente la figura de general Berenguer. Ello nos contraría en alto grado. Para juzgar la parte de su obra que se nos hizo visible — su campaña como Alto Comisario y general en jefe, desde 10 de septiembre a 30 de noviembre de 1921, en la zona oriental — nos faltan conocimientos de ciertas materias, tanto en las ciencias militares como en las civiles, que nos serían auxiliares y necesarias para la justa crítica total. Nuestro juicio está siempre sujeto en esta cuestión a tres limitaciones. Primera: Limitación intelectual. Segunda: Limitación de tiempo (10 septiembre-30 noviembre 1921). Limitación de espacio (zona de Melilla). En estas condiciones nos pareciera arriesado juzgar sin que la ayuda de algunos autores o periodistas situados en parecidas o peores circunstancias, nos animase a cambiar de criterio. Así, entre los innumerables juicios dados a lo largo de estos meses sobre Berenguer, nos hemos limitado a aventurar en estas columnas alguna impresión, incompleta y vaga por cierto, ya que faltaba en ella el elemento más interesante de toda impresión y el más rico en suscitadores aciertos intuitivos, que es el precedente del contacto y examen personal. Pero nos parece que si hubiésemos hablado media hora con el general Berenguer, el general ante un interlocutor provinciano y modesto, no hubiera pasado de acogerlos con su habitual cordesía. Los que en la presentación no nos han tentado, a lo que en días de incertidumbre y al comienzo de las operaciones parecía especie de abuso informativo. El tiempo que el general, a robárselo a miles de soldados y a robárselo a España? Un escritor sólo debe permitirse robar aquello que puede devolver con creces por obra de su pluma. Así perdimos la inestimable impresión personal. Ello nos ha contrariado de verdad. En el examen de las figuras, deducen del mundo exterior un mundo interior. Sabe que hay una correlación necesaria entre los gestos, los movimientos, el ambiente que rodea a un hombre, su modo de expresar las cosas habituales y sus pensamientos íntimos; sus deseos, sus predilecciones, su ambición y sus medios de lograr el éxito. Luego la impresión del hombre se complementa con la impresión que nos ha producido su obra. En dos otros ocasiones hemos observado al general Berenguer: en la cubierta del "Giraldón", en el campo de operaciones y algún otro lugar. Otras veces con la imaginación hemos asociado su figura a la de Silvestre y a la de Cavalcanti. Hay en los tres generales de África un elemento común: el espíritu de aventura. Más que de expresar las cosas habituales y sus pensamientos íntimos, sus deseos, sus predilecciones, su ambición y sus medios de lograr el éxito. Luego la impresión del hombre se complementa con la impresión que nos ha producido su obra. En dos otros ocasiones hemos observado al general Berenguer: en la cubierta del "Giraldón", en el campo de operaciones y algún otro lugar. Otras veces con la imaginación hemos asociado su figura a la de Silvestre y a la de Cavalcanti. Hay en los tres generales de África un elemento común: el espíritu de aventura. Más que de expresar las cosas habituales y sus pensamientos íntimos, sus deseos, sus predilecciones, su ambición y sus medios de lograr el éxito. Luego la impresión del hombre se complementa con la impresión que nos ha producido su obra. En dos otros ocasiones hemos observado al general Berenguer: en la cubierta del "Giraldón", en el campo de operaciones y algún otro lugar. Otras veces con la imaginación hemos asociado su figura a la de Silvestre y a la de Cavalcanti.

berenguerista como tú, frente a aquellas palabras... Así era y así se graficaban a EL PUEBLO VASCO. Pero, se diría que los rasgos distintivos de hombre se nos escapaban en toda ocasión. Adhesión a éxitos militares, leve desidia en cuanto a teorías sobre unidad y continuidad moral, acogida entusiasta de puntos de vista políticos se refieren al general Berenguer como miembro del Ejército y del Estado. Esto nos produce tan sólo conceptos oficiales. Otra cosa buscamos. Nos gustaría dar con algo que le revelase por manera más íntima y más amplia a la vez, más total y más íntegra, más personal y más nacionalmente.

EL RESCATE DE LOS CAUTIVOS

Una campaña insensata

Los más importantes órganos de opinión frente a la maniobra

Madrid, 6, 9 n. La Prensa dedica atención preferente al asunto del rescate de los prisioneros y a la campaña política que determinados elementos vienen haciendo, explotando indebidamente, en provecho de sus fines partidistas, ese motivo sentimental. Son varios y de contrapuestas ideas y muy importantes, los órganos de la opinión que se expresan en contra de tan reprochable maniobra. Ayer era "Heraldo de Madrid" el que calificaba de insensata la campaña en cuestión. Hoy es "El Sol" quien suscribe el mismo punto de vista.

A continuación "El Sol" transcribe las condiciones que los motus quieren ver cumplidas antes de entregar los prisioneros, y que son las mismas que transmitió ayer. "El Sol" las examina y deduce que son inadmisible, aun cuando sea doloroso tener que llegar a esta conclusión. La "Epoca", "La Acción" y "El Debate" coinciden en este punto con "El Sol" y con "Heraldo de Madrid". "El Debate" hace ver que algunos periódicos hacen periódicos de orden—se ayuda a A. B. C.—vienen observando una actitud extraña... con recta intención, no lo dudamos. Por lo que añade al modo vicendi, luchan al lado de Francia. En el litigio de los prisioneros y su rescate escriben desde el punto de vista rifeño, y... protejan por los intereses de Abd-el-Krim. Contra estas actitudes y, sobre todo, contra la algarada que se quiere promover, "El Debate" rompe hoy energicamente en su editorial. "Por fortuna" termina diciendo "El Debate", el señor Maura sabrá distinguir entre la opinión pública, la impresionabilidad de algunos oradores y diaristas, y ciertas pingües domesticidades, que levantarán hasta las piedras cuando no sea inoportuno delatarlas al país. España forma detrás del jefe del Gobierno, la verdadera opinión de la nación, y no cree necesario ni aconseja, porque al tenerle juzgamos que le ofende. Cuando se deba hacer, cuando sea posible, ha de hacer el señor Maura, y si entra equivocados, ambiciosos y concupiscentes no se lo impidiremos.

El pueblo inglés y la policía

Basilio Thomson, jefe de la Policía inglesa, encargada durante la pasada guerra de la sección de Contrainteligencia de Scotland Yard, ha efectuado una gira por la oficina central de Policía de Londres, ha empezado en el "Times" la publicación de la segunda parte de sus memorias, refiriendo los trabajos realizados bajo su dirección después del armisticio, para contrarrestar el potente movimiento revolucionario que amenazó desencajarse en la Gran Bretaña y en todo el Continente.

Imprentas cerradas

Madrid 6, 12 n. La Sociedad tipográfica "Minerva", a fin de recuperar el derecho de los patronos a admitir libremente el personal que su industria necesita, impugnó la decisión de la Junta de Arbitraje que, en su publicación, los diarios "La Prensa" y "El Confesor". Los patronos propusieron que se nombrara una Comisión mixta, que determinara acerca de la capacidad de los operarios; pero los obreros se negaron a aceptar.

Información bursátil y financiera

BOLSA DE BILBAO. No hubo ninguna noticia interesante. Hubo un alza. Repetir cursos casi en los valores, a excepción de los de Vizcaya que avanzaron frescos como resultado de la firmeza con que se manifestaron, y los Hormos registraron cambios a 103 duros, que es el tipo al cual quedó dinero en la sesión de ayer.

BALANCE DEL BANCO DE ESPAÑA

En el último balance del Banco de España, del 3 de diciembre, las variaciones más importantes son: el oro en caja, aumenta un millón de pesetas, siendo su valor total 2.509 millones de pesetas; la circulación de billetes pasa de 4.206 millones a 4.212 millones de pesetas; el saldo acreedor del Tesoro público es de 1.145 millones de pesetas, o sea 23 millones menos que en el anterior balance.

LA PESETA EN LAS BOLSAS EXTRANJERAS. Día 5. -Londres, 28.855. París, 190. Berlín, 3.270. Nueva York, 14.08. Francofort, 3.300. Bruselas, 798. Copenhagen, 75.50. Estocolmo, 59.50. Ginebra, 72.90.

El Ayuntamiento y la Diputación

Los señores alcalde y vocales de la Comisión de Hacienda don José de Urquien, don Jesús Lóizaga y don Juan Ramón González, acompañados del oficial de la Sección de Hacienda don Andrés de Arana, fueron recibidos ayer por el presidente de la Diputación en funciones señor Aranzotz y por el vicepresidente de la Diputación Provincial señor Urfrén, y les expusieron la necesidad de que por la Excm. Diputación se resolviera favorablemente y con la mayor urgencia posible; la petición del Ayuntamiento sobre la vigencia de los ingresos que tiene concedidas aquella Corporación, con el fin de poder confeccionar los Presupuestos municipales para el corriente año, para cuya fijación es de todo punto indispensable conocer aquella resolución. La Comisión municipal expresa, fue atentamente recibida y obtuvo la impresión de que por parte de la Excm. Diputación se abraza a la resolución de este asunto, encaminándose a satisfacer las justas y necesarias peticiones que ha elevado el excelentísimo Ayuntamiento.

En el primer de los artículos de esta serie, después de relatar su intervención en el esclarecimiento de ciertos crímenes resonantes, como el de Voisínch, hace incidentalmente la siguiente declaración: "verdaderamente autorizada y de innegable actualidad" en las circunstancias por que atravesamos.

El mundo tiende a vivir de esta suerte más que con la pureza constitucional. No es extraño que en España el redactor de la campaña de Marruecos, se insinúan dos tendencias: una hacia la revolución y otra hacia los poderes personales. Unos insisten para que la campaña de Marruecos significase un caso del Régimen, descomposición de un sistema, franca ruptura del Estado frente a la nación. Otros aspiran a obtener poderes personales para contrarrestar estas insinuciones. Los poderes personales surgen espontáneamente por una ley natural e histórica frente al intento de desarticulación total. Es viejo el dilema: o revolución o dictadura.

Podemos seguir un camino tal, que trasladado el frente africano a los alrededores del Palacio Real. Y, entonces, pediríamos que allí se trasladase el general en jefe, quizá este mismo general en jefe que nos ha llenado de interrogaciones y cuya sustitución al frente del Ejército sería en todo caso un grave acontecimiento. RAFAEL SANCHEZ MAZAS. Melilla, 30 noviembre.

ECOS DE SOCIEDAD

Fueron a Madrid don Pedro Chabalud, don Julio Carabias y don Bonifacio de Echegaray. De Madrid regresó don Ramón de la Sola y Abarte. Después de pasar una temporada en su hermosa casa de San Sebastián, don Luis Monreal, ha sido comisionado por el misterio del ramo para marchar a Cádiz a realizar un trabajo relacionado con el reconocimiento de material adquirido por el Gobierno. NOTAS TRISTES. Con profunda pena damos la noticia de la muerte de la distinguida señora doña María Santurri y Burzaco, esposa de nuestro querido amigo el reputado médico don Julio Laguna. Era la finada señora de suma distinción y de bondadosísimo carácter.

La festividad de ayer

EN LA PARROQUIA DE SAN NICOLAS. Con motivo de celebrarse ayer la festividad de San Nicolás de Bari, tuvieron lugar en esta parroquia los acostumbrados cultos acústicos en honor de su Santo Patrono. Desde las seis de la mañana se dieron misas rezadas en todos los altares, dándose al final de ellas a los fieles el Santo Sacramento de la Comunión. A las diez se celebró la misa mayor, oficiando en ella: de preste, el párroco don Quintín Goicoechea; de diácono, don Hilarión Aldecoa; coadjutor, y de subdiácono, don José María Marcourtau; coadjutor. La oración sagrada estuvo a cargo del P. Villarino, de la Compañía de Jesús, que hizo el panegirico del Santo con su reconocida elocuencia. Durante la misa mayor la Capilla de la parroquia cantó la Gran Misa de Perosi. Durante todo el día el templo de San Nicolás se vio lleno de fieles, que fueron a cumplir con el Santo Patrono de la parroquia. Las Arsenales de Cádiz. Madrid 6, 9 n. En la Presidencia se han recibido varios telegramas de las clases patronales de Cádiz pidiendo que se ejecuten obras en aquellos arsenales para dar trabajo a muchos obreros parados.